

DÉONTOLOGIE

RESPECT DE LA DÉONTOLOGIE. À PROPOS DE LA GROTTÉ DE CUSSAC

La grotte de Cussac (Buisson-de-Cadouin, Dordogne), découverte le 30 septembre 2000 par Marc Delluc, a été immédiatement signalée à Norbert Aujoulat. Celui-ci a procédé à l'expertise officielle de cette cavité le 8 octobre 2000, en compagnie de Christian Archambeau. D'emblée furent établis l'authenticité et l'intérêt archéologique majeur des gravures et des squelettes humains, les ressemblances de l'art de Cussac avec celui du Quercy (Pech-Merle en particulier), l'attribution vraisemblable de l'ensemble au Gravettien. Tous ces éléments figurent expressément dans un document, cosigné par Norbert Aujoulat, Marc Delluc et Jean-Michel Geneste, inclus dans le dossier de presse largement diffusé début juillet 2001.

En effet, le Service régional de l'Archéologie organisa alors « la présentation du site à des spécialistes et des personnalités ». Ces deux journées (2 et 3 juillet) furent suivies d'une réunion de travail à la préfecture de la Dordogne et d'une conférence de presse (4 juillet).

Outre les anthropologues Dominique Gambier et Henri Duday, sollicités pour expertise, les personnes suivantes eurent le privilège de visiter la grotte sous la conduite de Marc Delluc, de Norbert Aujoulat, de Christian Archambeau et de Jean-Michel Geneste : Michel Lorblanchet (le 2 juillet), Jean Clottes, Jean-Philippe Rigaud, Georges Sauvet (matin du 3 juillet), Javier Fortea, Gerhard Bosinski, Michel Barbaza (après-midi du 3 juillet). Jacques Jaubert avait pu la voir le 13 juin.

Les invités firent immédiatement part à leurs hôtes de leur opinion sur le site. Elle coïncida en tous points avec l'expertise d'Aujoulat et Archambeau quelques mois auparavant. Ils répondirent aussi aux questions des journalistes. Comme il se doit en la matière, leur rôle en resta là, en attendant les publications princeps qu'allaient faire l'inventeur et les archéologues officiellement chargés de l'étude.

Or, nous venons de constater avec la plus grande consternation que l'un des invités, Michel Lorblanchet, avait, dès le lendemain de sa visite, rédigé un article qui vient d'être publié dans le numéro de septembre 2001 (n° 388) de la revue *Archéologia*. Cet article, signé en sa qualité de Directeur de Recherches honoraire au CNRS est daté du 3 juillet. Il n'apporte rien de nouveau par rapport aux opinions exprimées dans la note citée qu'il ne mentionne pas, non plus que l'expertise initiale.

Qu'un invité à la visite d'une importante découverte se précipite pour avoir la primeur de la publication, au détriment de l'inventeur et des spécialistes chargés de l'étude, constitue un très grave manquement à la déontologie qu'il convient de condamner fermement. De telles pratiques, si elles n'étaient pas dénoncées, risqueraient de constituer un précédent qui empoisonnerait pour longtemps les relations de confiance nécessaires dans notre discipline.

DEONTOLOGY

A BREACH OF DEONTOLOGY. ABOUT THE CUSSAC CAVE

The Cussac Cave (Buisson-de-Cadouin, Dordogne), was discovered on 30 September 2000 by Marc Delluc, a spelunker who immediately told Norbert Aujoulat about it. Aujoulat did the official expertise of the cave on 8 October 2000, together with Christian Archambeau. From the first they recognised the authenticity and the archaeological importance of the engravings and of the human skeletons, the resemblances of the art in Cussac with that in Quercy (in Pech-Merle in particular), and the likelihood of all the art being Gravettian. All this is clearly stated in a report cosigned by Norbert Aujoulat, Marc Delluc and Jean-Michel Geneste, which was included among the press documents widely circulated at the beginning of July 2001.

The Service régional de l'Archéologie then organized "a presentation of the site to specialists" during two days (2 et 3 July), followed by a work meeting at the Préfecture de la Dordogne and by a press conference (4 July 2001).

In addition to anthropologists Dominique Gambier and Henri Duday who came for an expertise, the following people were privileged to visit the cave under the guidance of Marc Delluc, Norbert Aujoulat, Christian Archambeau and Jean-Michel Geneste : Michel Lorblanchet (2 July) ; Jean Clottes, Jean-Philippe Rigaud, Georges Sauvet (morning of 3 July) ; Javier Fortea, Gerhard Bosinski, Michel Barbaza (afternoon of 3 July). Jacques Jaubert had been able to see it on 13 June.

The specialists who visited the cave immediately told their hosts what they had observed. Their opinions coincided on all points with the expertise Aujoulat and Archambeau had completed a few months before. They then answered the questions of journalists. This obviously put an end to their role on the subject, pending the first papers that the discoverer and the archaeologists officially in charge of the study would soon publish.

We were then astounded and horrified when we learnt that one of the guests, Dr. Michel Lorblanchet, had written an article on the very morning after his visit and sent it to the French journal *Archéologia* which published it in its September 2001 issue (n°388). That paper was signed by Lorblanchet in his quality as Honorary Directeur de Recherches at the CNRS, and is dated to 3 July. It does not bring anything new when compared to the opinions expressed in the report quoted which remains unmentioned as well as the initial expertise.

For a guest invited to visit an important discovery to rush in such an unseemly manner in order to be the first to publish about it is obviously harmful to the discoverer and to the archaeologists in charge of the study. It is a most severe breach of deontology which must be firmly condemned. If such practices were not denounced there might be the risk of creating a precedent that would poison for long the relationship of trust which is so necessary in our field.

Service régional de l'Archéologie : **D. BARRAUD** (Conservateur régional), **J.-M. GENESTE**

Expertise archéologique / archeological expertise : **N. AUJOULAT**, **Ch. ARCHAMBEAU**

Expertise anthropologique / anthropological expertise : **H. DUDAY**, **D. GAMBIER**

Inventeur / discoverer : **M. DELLUC**

Invités / guests : **M. BARBAZA**, **G. BOSINSKI**, **J. CLOTTES**, **J. FORTEA**, **J. JAUBERT**, **J.-Ph. RIGAUD**, **G. SAUVET**